

HAUTE ÉCOLE FRANCISCO FERRER : FORMATION ET RENFORCEMENT ECOTEAM

DÉVELOPPEMENT DURABLE – MISE EN ROUTE INSTITUTIONNELLE

Sensibiliser les jeunes aux questions environnementales, c'est bien... Les impliquer, c'est mieux ! Grâce à la mise en place de l'Ecoteam, la HEFF a établi une « Communauté Développement Durable » en impliquant l'ensemble de la communauté Ferrer dans la démarche écoresponsable, et plus particulièrement les étudiants dans une optique « les jeunes parlent aux jeunes ».

UNE DÉMARCHE EN PLUSIEURS ÉTAPES

Quatre étudiants, issus de cursus différents, ont été engagés au sein de l'Ecoteam sous l'appellation "Green students" afin d'apporter un regard et des compétences diversifiés aux missions qui leur étaient confiées:

- » l'état des lieux des pratiques et problématiques liées au développement durable ;
- » l'organisation d'actions de sensibilisation ;
- » la création et le lancement d'une stratégie de communication ;
- » la collaboration dans la mise en place de projets écoresponsables.

Mais ils n'étaient pas seuls dans l'aventure car un plan d'action présenté au Collège de Direction a permis à la fois d'officialiser l'existence de l'Ecoteam et de recruter des personnes-relais au sein des divers départements de l'institution. La machine verte était lancée : tour d'horizon des dispositifs existants à la HEFF en matière de tri des déchets et d'économie d'eau et d'énergie, réalisation d'une vidéo de présentation de l'Ecoteam, distribution de kits vélo et sensibilisation lors de la semaine de la mobilité... autant d'actions menées avec beaucoup de motivation par les Green students qui ont contribué à une meilleure visibilité de l'Ecoteam!

En plus d'acquérir de l'expérience, les Green students et tous les membres de l'Ecoteam ont acquis de l'expertise grâce à un coaching et une formation organisés par l'ASBL Ferrer Formations et menés par l'institut Eco-Conseil de Bruxelles. Le coaching a permis d'approfondir les connaissances théoriques et pratiques acquises durant le projet et en amont. La formation de trois jours, quant à elle, abordait le développement durable sous l'angle légal et managérial, d'une part, et par le biais de la psychologie, de la sociologie et de la communication, d'autre part. Enfin, les compétences de l'Ecoteam ont encore été renforcées par la formation en mobility management organisée par Bruxelles Mobilité.

Malgré les difficultés et les obstacles rencontrés tout au long du projet, celui-ci a réussi à développer une structure dont la pérennité est assurée par sa reconnaissance officielle au sein de l'HEFF. Ses activités suivent chaque nouvelle année académique un schéma organisationnel stable autour duquel gravitent de nouvelles équipes de terrain qui bénéficient des jalons posés par leurs prédécesseurs pour lancer de

nouveaux projets et assurer le suivi des anciens en y apportant un regard neuf. Dans cette optique, le recrutement de nouveaux Green students est réorganisé chaque année.

UNE BELLE RÉUSSITE

L'institution accueille un public varié, avec des compétences et des approches très diverses. Les bénéfices de cette diversité se ressentent directement dans l'Ecoteam, aussi bien au niveau du comité de pilotage qu'au niveau des étudiants, et plus particulièrement des Green Students, issus de cursus très variés. En effet, des activités exigeant des compétences diverses peuvent être menées à bien, et les regards éclectiques des membres amènent aussi la créativité autour de la table dans les réflexions. C'est dans cette diversité que l'objectif du projet est largement atteint : faire germer une graine qui en dissémine des centaines d'autres aux quatre vents !

... ET AUSSI UN CHALLENGE !

Ce projet a fait ressortir toute la difficulté et l'importance d'entretenir la motivation. Pour ce faire, il faut être présent, actif et proactif. Cependant, lorsque l'on est rattrapé par le quotidien, il est difficile de se maintenir au top de sa motivation. Voilà le défi de l'Ecoteam : par sa présence sur tous les sites de la HEFF, elle se doit de montrer l'exemple d'un engagement sans faille à même d'entretenir la flamme verte au sein de la communauté Ferrer, fédérant tous les acteurs en une collectivité autonome, solidaire et engagée.

CE MODÈLE PEUT-IL ÊTRE EXPORTÉ ?

D'autres établissements pourraient s'inspirer de la mise en place de ce type de structure, impliquant des étudiants-jobistes mais également toute la communauté estudiantine et académique. La HEFF, déjà en partenariat avec d'autres établissements et réseaux dans le cadre de l'Ecoteam, peut envisager une mutualisation des ressources et un partage d'expériences et de pratiques visant la mise en place de projets communs à la visibilité accrue, dont l'effet boule de neige pourrait générer d'autres projets de plus grande ampleur.

L'ÉTABLISSEMENT

La Haute École Francisco Ferrer est un établissement dont le Pouvoir organisateur est l'Instruction publique de la Ville de Bruxelles. Quatre de ses cinq implantations, accueillant les cursus artistiques, économiques et sociaux, de techniques paramédicales, pédagogiques et techniques, sont situées dans un périmètre restreint au cœur de la capitale. La cinquième implantation, située sur le site de l'hôpital Brugmann, à Laeken, constitue un lieu d'étude et de stage de premier choix pour les sections paramédicales qu'elle abrite. Intégrée au centre de la vie et du paysage urbain, la HEFF a su instaurer au sein de sa population de près de 3500 étudiants une culture du vivre-ensemble propice au développement de projets citoyens et citoyens axés sur le bien-être commun et la diversité.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

» Françoise Gomez, Coordinatrice de la cellule Ecoteam – Francoise.gomez@he-ferrer.eu

Haute École Francisco Ferrer, rue de la Fontaine 4, 1000 Bruxelles – www.he-ferrer.eu